

Minuta
Comité Ejecutivo Ampliado Extraordinario
Sesión CE03-2023

Reunión: CE03-2023
Fecha: Jueves 13 de abril de 2023
Horario: De 9:30 a.m. a 01:00 p.m.
Modalidad: Presencial
Plataforma: Hotel Barceló, Salón Oxford

A. ASISTENTES

Lic. Francisco Ortiz, presidente del MCP-ES; Dra. Margarita de Peñate, IEPROES; Licda. Susan Padilla, Asociación PASMO; Licda. Isabel Payés, CONAMUS; Dra. Celina de Miranda, ONUSIDA; Dra. Ana Isabel Nieto, Dr. Julio Garay, Dr. Arturo Carillo, MINSAL; Licda. Ana Josefa Blanco, CALMA; Licda. Marta Alicia de Magaña, Licda. María Eugenia Ochoa Valencia y el Lic. Roberto López, del staff del MCP-ES.

B. AGENDA

1. Saludo
2. Análisis del Contexto Nacional en la Respuesta al VIH y TB
3. Seguimiento a CCM Evolution
4. Avances en la implementación de la PreP
5. Propuesta Agenda Plenaria 03-2023
6. Puntos varios:
 - Avances en el hospitalito de TB ubicado en Quezaltepeque
 - Apoyo a la participación del Sr. William Hernández en la Reunión de Alto Nivel de Naciones Unidas para TB
7. Lugar y fecha de próxima reunión

C. DESARROLLO

PUNTO 1 AGENDA	<i>Saludo</i>	Moderador:	<i>Lic. Francisco Ortiz, presidente MCP-ES</i>
-----------------------	---------------	-------------------	--

Comentarios:

Lic. Francisco Ortiz, presidente del MCP-ES, da la bienvenida a la reunión y agradece el tiempo tomado para esta sesión. Menciona los siete puntos de la agenda que se tocarán y que previamente se había compartido a todos los invitados.

Dra. Isabel Nieto comenta que le pidió al Dr. Carrillo que está a cargo de implementar esta área que comparte el punto de los avances de la implementación de la PreP para que todos le puedan hacer las consultas pertinentes.

Dr. Julio Garay comenta que en el punto 6 de la agenda platicará sobre los avances del Hospitalito de TB ubicado en Quezaltepeque. Así mismo, la Licda. Marta Alicia de Magaña pregunta si en el punto 6 de la agenda se puede hablar sobre el apoyo solicitado al Sr. William Hernández en su viaje con Naciones Unidas y todos estuvieron de acuerdo.

PUNTO 2 AGENDA	<i>Análisis del Contexto Nacional en la Respuesta al VIH y TB</i>	Moderador:	<i>Dra. Isabel Nieto y Dr. Julio Garay de MINSAL</i>
-----------------------	---	-------------------	--

Comentario 1: Nota sobre situación de VIH en el país en La Prensa Gráfica

Dra. Ana Isabel Nieto inicia este punto mencionando una portada de La Prensa Gráfica que hubo el domingo 2 de abril la cual decía “1,105 casos de VIH en el país en el 2022” y dos páginas completas al inicio de esa edición sobre una reducción de casos. Comenta que el dato que menciona el medio de comunicación lo había dado ORMUSA a petición por parte del periódico. La Dra. menciona que había un análisis erróneo de la situación de VIH debido a que no están actualizados a la situación actual de la enfermedad a nivel nacional y que los datos obtenidos son de instituciones que no pertenecen oficialmente a la respuesta nacional contra el VIH.

Conclusiones 1:

Dra. Ana Isabel Nieto recuerda el reto como programa de respuesta nacional VIH de comunicar más sobre el trabajo y las estrategias a todos los sectores involucrados que se implementan en conjunto ya que la nota demuestra un desconocimiento sobre el plan nacional contra la enfermedad.

Comentario 2: Seguimiento a la Ley de VIH

Dra. Ana Isabel Nieto comenta sobre la última reunión de la CONAVIH y los representantes de la sociedad civil dando seguimiento a la Ley de VIH. En ese contexto, se habló con el Dr. Carlos Gabriel Alvarenga, viceministro de Gestión y Desarrollo en Salud, para tener sus comentarios acerca del documento de donde salieron tres observaciones a mejorar:

- La dotación de condones en lugares de alojamiento como hoteles u hostales ya que el Ministerio de Turismo asegura que no hay.
- Seguro médico con el cual está la duda de qué institución gubernamental regula a las aseguradoras.
- Dejar dentro de la Ley un punto a Educación para que se retome el tema de VIH dentro de los centros de estudios para tener acceso a una educación sexual integral.

Conclusiones 2:

Se realizará la consulta con el Ministerio de Turismo sobre la existencia de condones en lugares de alojamientos populares o masivos, a la Superintendencia del Sistema Financiero sobre la regulación de las aseguradoras para el tema de los seguros médicos. Se agregará el tema de educación sexual en centros escolares para poder enviar a Casa Presidencial lo más pronto posible a revisión.

Comentario 3: Compra de pruebas con PNUD

Dra. Ana Isabel Nieto expresa que aún está pendiente con PNUD el tema de pruebas ya que están a cero al momento. Comenta que se solicitaron al Hospital de El Salvador cuatro sets de pruebas priorizadas para el momento.

Conclusiones 3:

Dra. Ana Isabel Nieto pidió apoyo a la Dra. Celina de Miranda si puede presionar ante el PNUD sobre la compra directa de pruebas.

Dra. Celina de Miranda comenta que habló con el encargado de compras de PNUD sobre eso, pero que hay dificultades debido a un documento/certificación por parte de los proveedores tanto nacional como internacionales, por lo cual está pendiente.

Comentario 4: Avances en la respuesta nacional contra el VIH

Dra. Ana Isabel Nieto expresa que la mayoría de los obstáculos son factores externos (como por ejemplo el tema de la compra de pruebas), pero la parte operativa marcha con normalidad.

Conclusiones 4:

Dra. Ana Isabel Nieto comparte actualizaciones sobre las clínicas: en Sensuntepeque está en proceso el entrenamiento de la nueva persona que coordinará la clínica; también se informó al Hospital Zacamil la visita de CRAUCO; el Dr. Bonilla hará su pasantía en el Hospital Rosales y la doctora que coordinará la clínica de Chalchuapa (próxima abrir) también comenzará su pasantía. A PEPFAR se pidió el apoyo para que todos los hospitales de la red se fortalezcan la atención integral de VIH en sus respectivas clínicas. También, actualizó las próximas clínicas de atención integral a iniciar operaciones en Chalchuapa, Metapán, Ilobasco, Suchitoto y en el Hospital de El Salvador.

Comentario 5: *Compra de pruebas con WAMBO*

Dra. Ana Isabel Nieto comparte que, conjunto al Dr. Julio Garay, se ha completado la compra de pruebas con WAMBO para recibirlas a finales de mayo/principios de junio.

Comentarios / Preguntas

Dra. Celina de Miranda reflexiona sobre la nota de LPG y la reportería que da ONUSIDA frecuentemente la cual demuestra el impacto de la estrategia nacional en respuesta a VIH. Ella asegura que, como país, se va avanzando; sin embargo, externa su preocupación sobre los comentarios a la noticia (especialmente en redes sociales como Twitter) que alerta sobre la percepción errónea y estigma presente de la enfermedad, específicamente contra la comunidad LGBT.

Lcda. Ana Josefa Blanco agrega a la idea de la Dra. de Miranda y recomienda que el MINSAL pueda dar una respuesta sobre los avances que como país y mecanismo de respuesta nacional contra el VIH se hace, de esta manera, evitar confusiones de información y erradicar la percepción negativa hacia las víctimas de la enfermedad.

Lcda. Isabel Payés apoya los comentarios y menciona que se podría dar una contra respuesta a la nota plasmada por el medio de comunicación para expresar como respuesta nacional el trabajo realizado a la fecha y así dar a conocer de primera mano la estrategia y resultados contra el VIH en el país.

Dra. Margarita de Peñate recalca la preocupación del estigma alrededor de las víctimas, en especial aquellas de escasos recursos y afirma que llevará el tema al Comité de Docencia para apoyar desde la academia sobre la educación contra la discriminación de la enfermedad, así como se hace actualmente con el tema de TB.

Lcda. Susan Padilla afirma el apoyo desde PASMO con medios de comunicación para poder dar mensajes a la población sobre el trabajo de la respuesta nacional y replicar la información más adecuada para disminuir la percepción negativa acerca del VIH.

Lic. Francisco Ortiz cierra el punto 2 de la agenda agradeciendo a la Dra. Celina de Miranda y Dra. Ana Isabel Nieto la disponibilidad de la solicitud de acceso a un medicamento por redes sociales un día antes de Semana Santa. Concluye sobre la nota de LPG que es una oportunidad de la respuesta nacional para seguir invitando a participar a más personas a los diálogos de país sobre el VIH. Da enfoque prioritario a la Ley de VIH y educación sexual integral y comparte que, con relación a los apoyos ofrecidos por PASMO y ONUSIDA, la intención de FANCAP de realizar un taller de fortalecimiento a la respuesta de VIH y DDHH para agregar los temas de comunicación en la mesa de VIH.

PUNTO 3 AGENDA	<i>Seguimiento a CCM Evolution</i>	Moderador:	<i>Lcda. Marta Alicia de Magaña de MCP-ES</i>
-----------------------	------------------------------------	-------------------	---

Comentario 1: *Notificación de ampliación de contrato del Oficial de Monitoreo y Transición por parte del Fondo Mundial*

Lcda. Marta Alicia de Magaña inicia este punto mencionando que el seguimiento al marco de desempeño se hace desde el Comité Ejecutivo Ampliado. Comparte la notificación del FM en la que se notifica el desembolso que permitirá ampliar el contrato del oficial de monitoreo hasta el 31 de diciembre de 2023. La Lcda. de Magaña muestra en su pantalla el correo compartido y a da a conocer a la Sra. Emma Lattur como la nueva oficial de contacto en el CCM Hub.

Conclusiones 1:

El correo habla sobre el nuevo desembolso del Banco del Fondo Mundial y da el detalle del monto específicamente para el salario del Oficial de Monitoreo a partir de abril a diciembre de 2023.

Comentarios / Preguntas

Dra. Ana Isabel Nieto, estuvo hace dos semanas en una reunión del Grupo de asesoría Técnica para el proyecto ALEP, para el que fue designada por los Jefes del Programa para representar a Centroamérica y por el lado de Sur América esta Ecuador y en la reunión estuvo la Sra. Mercedes García que hoy pasa al equipo del Oficial de Programa para la propuesta de ALEP, encantada de ver a la Sra. Mercedes y hablando de las actividades me decía, ya quisiéramos clonar a Marta Alicia, porque es un gusto trabajar con ustedes por todo el empuje que le da al MCP-ES y me sentí muy orgullosa, la verdad que este mecanismo es un ejemplo no solo de la región y quería compartirlo.

La **Lcda. de Magaña** concluye el punto agradeciendo el trabajo del MCP-ES gracias a los comentarios de entes externos positivos sobre el trabajo en conjunto de todo el mecanismo y los sectores.

PUNTO 4 AGENDA	<i>Avance de la implementación de la PreP</i>	Moderador:	<i>Dr. Arturo Carillo de MINSAL</i>
-----------------------	---	-------------------	-------------------------------------

Comentario 1:

Dr. Arturo Carillo inicia este punto compartiendo que el mes pasado se lanzó a nivel nacional la estrategia PreP como MINSAL. El doctor da a conocer un breve análisis de datos de la situación actual del VIH en El Salvador a la fecha.

Luego, continuó explicando cómo ha sido el progreso de la PreP desde su inicio en el 2012 con la aprobación en Estados Unidos, seguido en el 2015 dada como recomendación oficial de la OMS, lo que dio hincapié a las pautas de África Meridional para poder ver si este tipo de intervenciones se podían hacer en los adolescentes, dada a su alta vulnerabilidad. En 2018, el CDC lo aprobó en otros países y comenzó el acceso a través de programas e investigaciones. Durante el 2021 se elaboró un lineamiento técnico para la PreP al VIH en El Salvador haciendo su oficialización en diciembre de ese año, lo que ha dado paso en 2022 a su implementación en las clínicas VICITS del MINSAL a la fecha.

Dr. Arturo Carrillo dio a conocer las recomendaciones de la OMS para la implementación de la PreP:

- *Estrategia:* Correcto uso del condón y lubricantes a base de agua, prevención combinada.
- *Propósito:* Bajar índice de nuevas infecciones con riesgo significativo de contraer VIH.
- *Meta:* Disminuir un 95% de nuevas infecciones de VIH para el 2030.

Junto a eso, el doctor compartió los LT para la PreP oficial del MINSAL la cual es parte de una estrategia de prevención combinada en dispensar medicamentos antirretrovirales a personas VIH negativas con alto riesgo para prevenir la infección. Su objetivo principal es la disminución del

número de nuevas infecciones por medio de actividades que tienen un impacto sostenido de mayor magnitud.

Hay dos modalidades: la continua y a demanda. Como MINSAL, el Dr. Carrillo expresó que se está haciendo uso del continuo que se prescribe por periodos de tiempos largos y su uso es diario contando con el apoyo del ISSS. También, dio a conocer la población meta de la PreP, el proceso de selección de pacientes y cómo es la consulta inicial con sus cinco criterios de elegibilidad. Al mismo tiempo, explicó cómo es la interrupción de la PreP, el reinicio de la intervención y las condiciones especiales de la PreP.

Dr. Arturo Carrillo compartió las 12 unidades de salud por zona metropolitana, central, occidental y oriental donde se está ya implementando esta intervención; finalizando con los datos a la fecha según unidad de salud de las pruebas que se han hecho.

Conclusiones 1:

A la fecha, hay 612 personas a nivel nacional bajo la intervención de la PreP, la cual es dada por el Sistema de Información de Salud (SIS) para tener datos más estandarizados.

Comentarios / Preguntas

Dra. Ana Isabel Nieto agregó que el SIS no les permite tener la información real al momento, según como les solicitan muchos grupos de forma inmediata y detallada, sino que requiere tiempo.

Dr. Julio Garay consultó al Dr. Carrillo cómo se hace en el caso de una persona heterosexual que no es elegible a la PreP y si quiere la intervención a lo que le contestó que, si esa persona no ha tenido actividad sexual con otros hombres, sino que solo con mujeres, le recomienda el uso de condón y lubricantes según la OMS ya que la PreP tiene como prioridad las poblaciones más vulnerables al momento.

Dra. Ana Isabel Nieto comentó que en su momento se pensó en agregar a las trabajadoras sexuales, pero por temas de presupuesto aun no se ha logrado.

Lcda. Ana Josefa Blanco preguntó al Dr. Carrillo el tema de costos de financiamiento y cómo es el seguimiento a las mujeres embarazadas y que lactan. El doctor comentó que principalmente está la subvención del FM y el apoyo de PEPFAR como socio implementador. Con respecto a la segunda duda, expresó que está iniciando en los hospitales y clínicas sacando el listado de esas mujeres para que lleguen con sus respectivas parejas y evaluarlas.

Dr. Julio Garay recalcó que para poder tener resultados sostenibles en el tiempo con esta intervención es necesario el constante seguimiento a cada una de las personas. A esto, agregó el Dr. Carrillo que se hará evaluaciones anuales para determinar qué ha funcionado y qué se mejorará.

Lcda. Isabel Payés consultó al Dr. Carrillo que pasa cuando la persona da positivo a sífilis, a lo cual el doctor respondió que en el momento en la unidad de salud se le da la medicación respectiva ya que el sistema está preparado para eso ya que ninguna de las ITS es limitante para la PreP, a excepción de la Hepatitis B crónica. La Lcda. Payés reconoció que los esfuerzos con esta intervención si están dando los resultados esperados.

Dra. Celina de Miranda preguntó qué pasa en el caso de una mujer que está tomando PreP, se embaraza y si puede seguir con la intervención. El Dr. Carrillo contesta que no hay ningún problema a lo que agrega la Dra. Celina de Miranda y Lcda. Ana Josefa Blanco que es importante explicarle eso a la madre lactante para que no haya abandono de lactancia.

Dra. Celina de Miranda termina su intervención compartiendo los siguientes pasos de ONUSIDA, en el contexto de la implementación de la PreP como país.

Lic. Francisco Ortiz cierra este punto agradeciendo al Dr. Arturo Carrillo y Dra. Ana Isabel Nieto por compartir tan importante información en la reunión.

PUNTO 5 AGENDA	<i>Propuesta Agenda Plenaria 03-2023</i>	Moderador:	<i>Lcda. Marta Alicia de Magaña de MCP-ES</i>
-----------------------	--	-------------------	---

Comentario 1:

La **Lcda. Marta Alicia de Magaña** comenta que una vez aprobada por este comité será compartida con el pleno.

Conclusiones 1:

Los detalles de la plenaria son los siguientes:

- *Modalidad:* Virtual
- *Fecha:* Jueves 20 de abril de 2023
- *Hora:* 8:30 a.m. a 12:30 p.m.
- *Plataforma:* Microsoft Teams

La agenda definida es:

Aspectos generales:

- Establecimiento de quórum,
- saludo,
- gestión de conflicto de interés y apega al código de ética;
- Aprobación de agenda;

Dispensa de firma de Acta

- *ME03-2023;*

Informe de Comités Permanentes

- Presentación de propuesta de Plan de Comunicación para Sociedad Civil. En este punto, la Lcda. de Magaña da a conocer que la Lcda. Ana Josefa Blanco es la nueva coordinadora del Comité de Comunicaciones.

Desarrollo:

- Monitoreo comunitario,
- tableros de mando Plan Internacional, tablero de mando Proyecto Conjunto VIH TB MINSAL, Participación de Sociedad Civil:
- Informe de Representante de Sector de personas afectadas por TB.
- *Puntos varios*
- *Próxima reunión:* Lugar y fecha.

Comentarios / Preguntas

El Lic. Francisco Ortiz cierra este punto dando por aceptada sin modificaciones la propuesta de agenda presentada por la Directora Ejecutiva, Lcda. Marta Alicia de Magaña.

PUNTO 6 AGENDA	<i>Puntos varios: •Avances en el hospitalito de TB ubicado en Quezaltepeque •Apoyo a la participación del Sr. William Hernández en la Reunión de Alto Nivel de Naciones Unidas para TB</i>	Moderador:	Lic. Francisco Ortiz MCP-ES
-----------------------	--	-------------------	--------------------------------

Comentario 1:

El Lic. Francisco Ortiz da la palabra al Dr. Julio Garay para que comente sobre los avances del Hospitalito de Quezaltepeque y luego comentar sobre el apoyo al Sr. William Hernández para su

participación en la Reunión de Alto Nivel de Naciones Unidas (HLM) en el mes de septiembre en representación de las personas de TB.

Comentario 2: *TB en centros penales*

Dr. Julio Garay inicia con el dato del año pasado de los afectados por TB que son 2,530, de los cuales, el 40% son privados de libertad. Como el indicador del FM era reducir la TB en centros penales y se aumentó en número, más no en tasa; por lo que se hizo un análisis amplio para re justificar al FM el presupuesto del apoyo, el cual se enfocará en crear una clínica de atención en el centro penal de Quezaltepeque y dar seguimiento activo a personas altamente vulnerables.

Conclusiones 2:

Dr. Julio Garay expresó que se sostuvo una reunión con el jefe médico de Centros Penales del país y el FM para la creación de un plan especial de mitigación de la TB en el sistema penitenciario, iniciando como prueba piloto en un centro penal.

Comentario 3: *Compras de insumos para TB*

Dr. Julio Garay comenta que todo lo anterior da paso a una nueva revisión de las compras y servicios con PNUD por el atraso que existe actualmente en obtener diferentes insumos para el control de TB.

Conclusiones 3:

Dr. Julio Garay expresó que, a pesar de que se ha tenido una crisis de medicamentos, se está esperando que esta semana vengan nuevos insumos para seis meses en lo que vienen las propias del 2023.

Comentario 4: *Apoyo del FM por viaje a HLM de TB 22 de septiembre 2023*

Dr. Julio Garay dijo que si hizo la solicitud al FM para que se pudiera dar apoyo económico para financiar a una persona de gobierno y alguien de sociedad civil para que asistan a la reunión de Naciones Unidas el próximo 22 de septiembre.

Conclusiones 4:

Dr. Julio Garay expresó que el FM ha autorizado apoyo económico para las dos personas que asistan a la reunión de altos mando de la ONU en septiembre, pero que se debe investigar cómo lograr convencer al Receptor Principal que financie a sociedad civil.

Comentarios / Preguntas

Dra. Ana Isabel Nieto agrega que no cree que haya problema con el punto que el Dr. Garay plantea sobre quién y cómo alguien de sociedad civil vaya, pero si recalca que hay que preparar un memorándum al ministro de Salud en referencia a la nota del MCP-ES sobre la persona que se desea enviar a la reunión de la ONU pidiendo autorización. Ella recomienda que sea el Dr. Julio Garay quien vaya (junto a representantes del gobierno) al ser el responsable técnico de TB del mecanismo. Al mismo tiempo, propone pedir a la OPS que financie al Dr. Alvarenga que pueda ir junto a la delegación oficial.

Dra. Celina de Miranda pregunta a la Dra. Ana Isabel Nieto cómo queda el tema de visibilización y comunicación de todo lo que se hace en el programa de VIH a nivel país. La Dra. Ana Isabel Nieto responde que se debería de aprovechar que el 12 de mayo, en el marco del Día de la Solidaridad hacia las Personas con VIH, para hacer una conferencia de prensa desde sociedad civil o invitar a los medios para actualizar el tema de lucha contra VIH en el país.

Dr. Julio Garay también comenta que en mayo viene la Misión Internacional para la Evaluación de TB de medio tiempo y el Comité de Luz Verde para evaluar la situación de TB que se reúne con todos los sectores involucrados.

PUNTO 7 AGENDA	<i>Próxima reunión</i>	Moderador:	<i>Lic. Francisco Ortiz de MCP-ES</i>
-----------------------	------------------------	-------------------	---------------------------------------

La próxima reunión se llevará a cabo el 11 de mayo para el cual se enviarán los datos logísticos de manera oportuna vía correo electrónico a través de la Dirección Ejecutiva.

Lic. Francisco Ortiz agradece la participación de todas las personas y da por finalizada la reunión.

D. FIRMAS

Lic. Francisco Ortiz
Presidente MCP-ES